

第三回 参議院法務委員会会議録第十一号

昭和二十三年十一月三十日(火曜日)

本日の会議に付した事件

○鹿児島県に福岡高等裁判所支部設置の請願(第二十号)

○憲法の解釈に関する件

○田中政務次官辞任に関する件

○裁判所法の一部を改正する法律案

(内閣提出、衆議院送付)

○刑事訴訟法施行法案(内閣提出、衆議院送付)

○司法警察職員等指定應急措置法案(内閣提出、衆議院送付)

○議院送付)

○委員長(伊藤修君) 指定應急措置法案

(内閣提出、衆議院送付)

午後一時四十三分開会

○委員長(伊藤修君) それでは法務委員会をこれより開会いたします。請願

第二十号、鹿児島県に福岡高等裁判所

支部設置に関する請願、紹介議員前之

園喜一郎君、この請願を議題に供しま

す。紹介議員の御説明をお伺いいたし

ます。

○委員外議員(前之園喜一郎君) 鹿児

島に高等裁判所の支部を設置して貰い

たいということは、縣民の非常なる熱

望であります。前の國会から引続いて

各方面にお願い申上げておるわけであ

りますが、今日においても強く熱望い

たしておる点においては変りはないわ

けであります。御承知の通り鹿児島は

交通関係におきましてもいろいろ不

便の点もありますし、又事件の数から

申しましても、先般宮崎に支部が設置

になりましたが、宮崎縣の殆んど倍以

上もあるといふような実情であります。

縣におきましても、縣会で全会一

円、市町村会で百万円を支出することに議決されております。敷地といたしましても、すでに決定しておるという

よなことで、万般の準備が整つてお

る次第でありますので、大体委員の皆

様は一應御承知の方が多いと考えます

が、どうか一つ請願の趣旨はお汲取り下さいまして採択をして頂くようにお

願い申上げる次第でございます。よろ

しくお願いいたします。

○委員長(伊藤修君) 別に御質疑はあ

りませんですか。

○大野幸一君 三百萬円というのはど

の程度のものですか。敷地だとか、家

屋だとかいう意味か或いは又……。

○委員外議員(前之園喜一郎君) 家屋

だけです。それから宿舎などもいつで

も準備ができるという手筈になつてお

ります。実は今日も鹿児島の市會議員

の人がそのことで来て、下で待つてお

る状況であります。非常に縣民を擧げ

てお願いしておると、いふ実情をお汲取

りを願いたいと思います。

○來馬琢道君 宮崎縣は……。

○來馬琢道君 宮崎縣は……。

○委員外議員(前之園喜一郎君) あり

ません。

○來馬琢道君 青島は人はいませんか

ら。

○委員外議員(前之園喜一郎君) ええ。

○委員長(伊藤修君) では本請願に対

する政府の御意見を伺うことにいたし

ます。

○政府委員(岡咲組一君) 鹿児島に

福岡高等裁判所支部設置の請願でござ

りますが、請願の御趣旨はよく了承

いたしました。最高裁判所にも御趣意

のあるところを傳達いたしまして、成

るべく御請願の趣旨に副うように御配

慮を願うことにいたしたいと存じま

す。

○委員長(伊藤修君) 別に御發言もなければ本請願を採択いたしまして、内閣に送付すべきものと決定することに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶものあり〕
○委員長(伊藤修君) ではさよう決定

の对照をなすのでありますて、アメリカの
ような体制におきましては、三権と
いうものを全く独立させてしまつて、
ただその相互の権限に基く対立を考
え、その間の調節は自然の動きに任せ
るという建前でありますて、従つてア
メリカ大統領は、みずから行政部の首
班であつて、立法府である國会と対立
しておる。そうして國会は大統領の不
信任を決議することもできなければ、
又大統領は國会の不信任があつたとし
ても、國会で多数の支持を得ないとし
ても、尙その地位に留まることができ
るということになつておるわけであり
まして、結局國会も大統領も共に、そ
の任期中は如何にその間の関係がうま
く行かないとしても、そのまま在任す
るという形になつておるわけでござい
ます。ところが多くのその他の國にお
きましては、そういうふうな立法、司
法、行政という三部門が皆ばらくに
なつてしまつて、結局國の主権という
ものは、一時的には分裂を生ずるがた
めに、國政がうまく行かないという場
合を調節することを考えて、そうして
その一種の調節権、モダラティヴ・パ
ワーといふものを國王なり、或いは大
統領に持たせるという形で、アメリカ
式に完全に三権の独立を、独立のまま
放棄するという建前を取つておらない
わけでございまして、この場合において
は國王なり、大統領の調節権という
ものが、三権同士の間の関係を、國民
のために、或いは國家主権といふもの
が形式的にはそこで統一されるという
意味において行われるわけでございま
して、而も國王や大統領の今申しした調
節権と申しますものは、例えば内閣總
理大臣の任免権、或いは司法との關係

においては恩赦権といふうなもののが、これに包含されるわけでござりますが、それらも民主主義の基礎の下においては、いずれも形式的なものと考えられていて、どういう場合に國王なり、大統領が、そういう權能を行使するかということは、三權の間の關係からおのずから出て来るものだというふうに考えられ、又運用されて來ておるわけでございます。そうして日本國憲法が内閣總理大臣の任免、或いは國会法の解散ということを天皇の國事に関する行爲という中に數えておりますのも、結局天皇が國民統合の象徴たる地位において國民のためになされる行爲である、併しその意味において國民主権というものが、三權に分れて、分裂してしまつという場合の調節権といふものを、國民統合の象徴である天皇の行爲として統一されるという意味で行使せられるものと考えられるのでありますまして、ただそれが民主的な基礎に基いて、結局それは三權相互の關係で決つて行くべきものだという意味によきまして、総理大臣の任命は國会の指名に基づいてされるわけでありますし、又衆議院の解散も内閣の助言と承認によつて行わせられるという建前が採られたものと考えるのであります。そこでこの解散と申します制度は、結局内閣と國会との調和が取れないというため、國政の運用が阻礙され、滞滯するという場合にも、あくまで國会をそのまま任期中繼續させて、内閣だけを変えて行くのだという態度が考えられないことはない限りまして、最近の新憲法になりました前フランソの憲法は、そういう態度を取つていたと聞いておるわけでありますが、それに対

して解散という制度を認めるることは、結局そういう場合には一旦衆議院を解散して、新たに民意を代表した構成を求め、それと調和した内閣を作つて國政の運用を調節するという趣旨なわけございまして、その顯著なる場合に、勿論國會が内閣の責任を追及する場合に、殊に衆議院が内閣の不信任を議決し、或いは信任案を否決したというために、内閣自身が総辭職を迫られるという場合でありますが、併し六十九條の場合だけにこの解散の要件を限定すべきがどうかということになりますと、實際上の見地から申しましても、それでは多少狹きに失はしないかといふ疑問が起つて来るわけでございまして、元來規定の趣意から考えますと、六十九條は、衆議院の信任決議の効果を規定したわけでございまして、正面から解散の要件を規定したものというものは多少無理ではないか、むしろそういう決議があつた場合に、衆議院が十日以内に解散されない場合には、内閣は総辭職しなければならないという書き方をしてあるといふうに讀めないことはないわけでございますし、殊にその必要を考えますと、例えば明示的な不信任がなくとも、小党が分立しておるためには、内閣の政策の遂行が常に不安な状態に置かれておるという場合と要な事項を決する場合などにおきまして、内閣といたしましても、前の總選舉の時から相当期間も経つておる、從

つてそこで新たに後で國民を拘束する
ような重大なる結果をもたらすものに
ついては、新らしい民意に基いた衆議
院の構成によつて處理する方が適當で
はないかといふ考慮の下に、解散を必
要とする場合も考えられて來るのであ
る。そういう意味におきまして、
憲法は正面から解散の要件といふもの
を規定しなかつたのではないかといふ
ふうにも考へられるわけであります。
尤も、解散の決定権を内閣に與えたと
いうふうな解釈をすることは、國會が
國權の最高機關であるということと矛
盾するものではないか、或いは内閣總
理大臣は國會の指名に基いて任命され
るものである。その意味において、國
會の下部機關ぢやないか、それが國會の
一院を構成する衆議院を解散すると
いうことはおかしいといふ考え方もある
わけでござりますが、併し一方にお
いて國會は國民の代表として最高機關
たる地位にあるわけでございまして、
従つて國民そのものではない。その点
で、例えば株式会社の株主総会などと
は違うわけであります。その場合は、
全メンバーが揃つて総会を構成してお
るのであります。従つてその場合には、
は、代表關係といふことはないわけで
すが、國會の場合には、やはりその意味
においては間接的な民主制といふこと
になるわけでございまして、そこで國
會が現在の民意を適切に代表してお
るかどうかという点の問題は、尙考慮
の余地が残るわけだと存するのであり
ますし、又一方におきまして、内閣は
直接行政権を國民から信託され
る。成る程その誕生のときには、總理
大臣は國會の指名に基くわけでありま
すけれども、指名によつて成立した内

閣自身は、行政権の最高責任機関でありまして、その意味におきましては、すべての点で國会の指揮監督を受けるといふ機関ではないわけでございまして、而も新憲法におきまして、解散との関係で從來の旧憲法と非常に違う点は、内閣も衆議院を解散する以上は、総選舉後の國会の召集の際に当然総辞職をしなければならないということで、この場合に、従つて解散の當否も総選舉によつて國民の審判に服するわけでありますし、又解散そのものは單に内閣が自分のために、自己を保存するために行つうということでは、その目的を達しないことなので、結局衆議院も内閣も双方を一應建直すということによつて、立法部と司法部との間の調和を図るという点に、解散の目的があると考えなければならんのじないかと思うのでございまして、この点は、實際の政治の見地からしましても、解散ということを認めませんと、内閣が総辞職をした場合には、衆議院の改選期までの間に、場合によつては、誰が組閣しても政局の不安定を免れないという場合も生じてしまふし、或いは又小党分立の場合においては、政権争奪のために政党の離合集散が、選舉民の意思を離れて行われるというふうなことは、全く明朗な民主政治を堕落させる危険があるといふ懸念もあり得るわけでございます。その点で、フランスの新憲法などにおきましても、從来解散を認めないと、ふうな考え方をしておりましたけれども、やはりフランスの政情というふうなものを考えまして、或る程度の解散が成立いたしました事情は、これは周知のごとく、疑惑事件がその原因となつたものであります。

の今考るる、あなたは恰も政府の代弁者のごとく政治論においておつしやいました。私はただ法律専門家といつもりでのみ聴いていたけれども、あなたたは政府の代弁者のような氣持でおつしやいましたよな感がしたが、こういう変態的の場合を解決するために、どうしても七條じやなければ政治上不都合を生ずるようなことを恰も利用して、あなたが説明されたということに対しても、私は甚だ遺憾であります。そういう政治論ではないのであります。少數党が内閣を取るときがあれば、不信任が必ずそこに決定さるべきものと、こういう政情の場合を予想しておるものと思います。そういう意味におきまして、私は然らばあなたも政府のお方として、今回何故にこういうような二つの問題、解散の問題とそして臨時召集のことが客観情勢としてできなかつたかということを御存じですか、それを一つ伺いたい。客観情勢としてできなかつたようなことを、あなたは推察しておられますかどううか、それを一つ伺いたい。そうして而もそれに反して、あなたは勇敢にここでその意見を述べられたと承知したい。

かれたのだという趣旨で申上げておる
わけでありまして、むしろ如何なる場合に解散すべきかということは、結局
政治問題でありまして、今回の問題になつておる当面の場合に、内閣といった
しまして如何なる理由に基いて、又如何なる憲法の條文に基いて解散するか
と申すことは、これは内閣の政治責任を以て決定すべき問題であるといふこと
とも考えておるのであります。私は決してその点において、内閣の当面しておる
問題についての政治的な態度を弁護するというふうな意味で法律論をしたつもりは全然ございません。それから現内閣が解散しようと思つておる
けれども、できないじやないかというふうな事柄につきましては、これは全く
政治の裏面の問題であると考えるので、私たちにはその事情はつきり分
つております。

めになつたか、それは私は承知してお
りません。
○松井道夫君 政府としてお答えにな
る意思はないのですか。昨日求めて置
いたのですが……。
○政府委員(木内曾益君) いやこれは
どういう理由で辞めることにしたかと
いうふうな御質問があつたようには私
は承知しなかつたのです。それは辞表
が出たか、或いは発令になつたかとい
うだけの御質問のようには私は了承して
帰つたのですから、それで帰つて總
裁に伺いました。いや、それは今日發
令になつたということをお聽きしたわ
けです。どういう理由で辞職されたか
ということは、連絡いたしまして、次
の機会まで一つお許しを願いたいと思
います。私が若し聞き違えて、それを
傳達するのを忘れておつたとすれば、
私の責任でありまして、この点はお詫
びいたします。

きものであると認めまして、その首謀者と認めらるべき数名を現行犯として検挙いたしましたのであります。本件はすでに検事が引取りまして慎重に目下捜査中でございます。この捜査の結果、警察の処分が不当であるかないかといふことも当然明らかにする考え方であります。仮に不当な措置があつたとしたいえますれば、これに対しましては、適当なる処置を取る考え方であります。尙私の答弁で足りない点がありましたら、検務局長が出席しておりますから、検務局長からお答えいたさせます。

○星野芳樹君 只今の御答弁によると、局長さんの申告によつて警察が発動したと言われておりますが、私は組合員の方から聴きましたところ、この原因は超過時間勤務の手当を支給する約束ができるところが、その超過勤務手当を局長その他が私して多く使つて下に廻らなかつた、それが原因だつたということが報告されております。これも一方的の報告ですから、そのまま信ずるものどうかと思ひますが、若しさのようなことがあつたならば、これは組合員が正当なる團結権を超える前に、局長の方にも何と言いますか不法行為があつたと認められる、その点を一方的な申告のみでお調べになつて、そちらの方を御調査にならなかつたとしたならば、甚だ一方的な手落ちだと思われるのです。その点は如何でしょか。

從來の國務大臣とか何とかいう、そういう政治的の秘書官は、その國務大臣それ自身の在職も短いのでありますし、いろいろ忙しいことがありますから、個人的な秘書官をお付けになつて私は適当だと思います。併し、裁判官の方を、機密という言葉はそういう性質のものではないのです。すつと絶対的に仕事を落着いてなさるのありますから、そういう方面的の助力をされる方を、機密という言葉をお使いになるよりも、純然たる事務の方をお使いになつた方がよくはないかというのであります。私の考えの方がむしろ親切じやないかと思つております。

○松村鷹一郎君 意見になりますから、私の考えと所見を異にしておると申上げるより外はないのです。が、公務員法の関係は、こちらの方でなくならば、自然適用がないのでありますから、削れば一緒に削つてもよろしくです。残つても一向差支えないであります。必ずしも裁判所の長官というような方々と同じような意味の秘書官を付けるということは、これは私は適当ないと、こういう考を持っておりません。これは併し政府の方と意見が違います。これは併し政府の方と意見が違います。ただ私の考えだけを申上げて置きます。

○説明員(本問答一君) 御意見はよく分りますが、最高裁判所といたしましては、やはり裁判官の司法行政についておやりになつておる仕事は、普通の官吏以上にその機密について裁判官が責任を持つくらいに重大に考えるよう人を傍に置いて頂きたい、こういう意味合で、例えばいろいろの書類を整理し、保管するにしても、裁判官自身が整理し、保管すると同じくらいの責任を持つような、そういう人を置いてお建前であります。やはり事務官以上に立派な職務を遂行して頂きたいということの方が要点ではないかと。それ以上は意見になるようになりますから、私の意見はそうであるといふことだけを申上げて置きます。

○委員長(伊藤修君) 他に御発言ありませんか。

つて、判事それ自身は、忙しいことを助ければよいのであって、忙しいといふにはいろいろな意味があります。行政の事務もありましょ。裁判の方面の事務もあります。併し、どうするというようなことは、裁判官は安心できるだらう、こういう建前であります。やはり事務官以降の方が、仕事の上からして、普通の事務官を置くよりは確実であり、却つて裁判官は安心できるだらう、こういう建前であります。やはり事務官以降の方面に立派な職務を遂行して頂きたいことになると、非常に不便になるところがある結果、北海道とか、そういうために結構ではないかと、こう考えた次第であります。尚、公務員法の中に入れて頂くようにお願いしたわけであります。

○松村鷹一郎君 意見になりますから、私の考えと所見を異にしておると申上げるより外はないのです。が、公務員法の関係は、こちらの方でなくならば、自然適用がないのでありますから、削れば一緒に削つてもよろしくです。残つても一向差支えないであります。必ずしも裁判官の長官というような方々と同じような意味の秘書官についてお付けになつて私はよからうと思つてます。これは併し政府の方と意見が違います。ただ私の考えだけを申上げて置きます。

○説明員(本問答一君) 御意見はよく分りますが、最高裁判所といたしましては、やはり裁判官の司法行政についておやりになつておる仕事は、普通の官吏以上にその機密について裁判官が責任を持つことまで詮索する必要はないのです。私はならんと思います。今おつしやったようなことであれば、すべての判事に機密ということは皆入るのであります。そういう意味ではないのであります。そこで裁判官について今仰せられたようないであります。そこで、官がなければ、それについての適用がない、それだけの話で、大して問題はないと思つておられますから、削れば一緒に削つてもよろしくです。残つても一向差支えないであります。必ずしも裁判官の長官という方々と同じような意味の秘書官についてお付けになつて私はよからうと思つてます。これは併し政府の方と意見が違います。ただ私の考えだけを申上げて置きます。

○説明員(本問答一君) 御意見はよく分りますが、最高裁判所といたしましては、やはり裁判官の司法行政についておやりになつておる仕事は、普通の官吏以上にその機密について裁判官が責任を持つことまで詮索する必要はないのです。私はならんと思います。今おつしやったようなことであれば、すべての判事に機密ということは皆入るのであります。そういう意味ではないのであります。

○説明員(本問答一君) そうです。

○委員長(伊藤修君) 他にございませんか。

○説明員(本問答一君) 全員が司法行政の質疑は後刻に繼續いたします。それ

では先程の松井委員の質疑に対します

る法務総裁の御答弁を願います。

○松井道夫君 法務総裁が御出席にな

りましたので、この際前回の質問のみ

とは、田中法務次官が辞職されたこと

に関してであります。吉田内閣と、乃至

は内閣の人事、その他専らそういつた面を十分に考慮いたしまして、なされ

るということであつたのであります。

たまく法務廳におきましては、田中角栄氏が政務次官に就任されたのであ

ります。ところがその後になりま

りました。田中次官から、新聞紙上

その他の、自分については犯罪の嫌疑

といふものが一つもないのです。従

つて辞職いたすようなことはない。或

いは解散を予想されて、立候補を取止

めることはないといふことです。

おきまして、田中法務次官の家宅捜査

があつたのであります。それに引き続

きまして、田中次官からは、新聞紙上

その他の、自分については犯罪の嫌疑

といふものが一つもないのです。従

つて辞職いたすようなことはない。或

いは解散を予想されて、立候補を取止

めることはないといふことです。

お話をによると、本日の辞職

の方の発令があつたと聞き及んだ次第

であります。それで私のお尋ねしたい

と思つますことは、第一に、田中法

務次官の選考の事情、これを第一にお尋ねいたしたい。次に、田中法務次官

が辞職された、その辞職の理由をお尋ねいたいのであります。これは今の吉

田内閣の一つの重要な建前になつてお

ります。政界震正ということにつきま

して、又法務次官乃至は代護士に対

して家宅捜査をする。それが如何なる

場合に、如何なる注意を以てなされなければならんかといったような、重要な問題に関連いたしますことで、検務長官からは、今の家宅捜索関係の御答弁があつたわけでありまするが、幸い今日は法務省裁の御出席がありまして、先程申しました選考事情並びに辞職の理由、それをお尋ねいたしたと存ずるのであります。

て、家宅捜索が行なわれまするや、直ちに私は報告を受けました。その当時、官から報告を受けましたのであります。が、検察の執行上、誠に止むを得ないことがあります。こういうふうに考え方ましたので、それは了承いたしたのであります。私が予め協議した事項ではございません。協議事項によつてはしません。

信、法務廳の威信ということから言つても適當であつて、自分は辞めさして欲いいうことありましたので、総理にも、それから他の閣僚にも諸りまして、直ちに閣議で決定をいたしました。それは昨日でございました。昨日発令をいたしましたような次第でございます。それだけでございます。

我は思つておりますので、殊に政務次官と申しますれば、これは政界におきましては大臣の次であります。新憲法下の下、新らしい國會、或いは政務を運行いたしますのに、特に重要な機関である。どうもはたから選舉対策をしたがふと言われるようでも私困ると思う。且今のお答えに尙詳しい選考事情が必要なれば聞くてもよろしく、お詫び申します。

○國務大臣（殖田俊吉君）　また田中君の捜査をいたしました後におきまして、犯罪の嫌疑があるとかないとかいう点までは、はつきりしたことをお報せ受けおりません。私は多分将来は有じますが、今日までのところ、犯罪の嫌疑ありといふまでには至つていなかつたのであらうと思いまして、そこで一身上の問題になりますが、私から

○國務大臣（殖田俊吉君）お答えを申上げます。田中次官の選考のありましたときは、私はまだ法務総裁に就任いたしておりませんで、單に國務大臣として、その選考の閣議に参加いたしました。私は、どういう事情で選考されましたか、細いことを存じませんが、その当時の閣議の模様によりますれば、主として民自党内からだらうと思いますが、参議院及び衆議院の方々の中から二十数名選びまして、そうして政務次官に任命するということでありました。私はその人選が一々具体的に、それが適当であるかどうかといふことまでは、私としては深く検討いたしませんでしたが、党と政府とにおいて相談したことありますて、適當な方々が選ばれている、殊にお話のことまで、私がよくしければ取調べて參つた方がよろしければ取調べて参ります。私の承知しているのはそれだけです。不幸にも、今月二十三日であります。ところが私が法務総裁に就任いたしまして、そこで田中角栄君が、自分の法務次官であることをはつきり知りましたことがあります。ところが、お尋ねを以て、恐らく各般の事情を考慮いたしまして、適當と認めてやつたこととと思いまして、私はそれに対しても承を與えました。ところがその翌日でありますか、田中君は、私にではございませんが、自分は、何にも自分に坎へないけれども、併し苟もこの綱紀矯正を建前としている内閣の中で以て、而も法務廳の政務次官を奉職している、そういたしますれば、世間はやはりそれにつきまして、法務廳或いは内閣に対しても少の疑惑の念を持つかも知れない。つまり法務廳又は内閣の威信を失墜するようになつてはいけない。そこで自分は辞めたいということを申しておつたそうです。ところがそれは、噂さを聽きましただけで、辞表を手にいたしませんでした。が、「昨日辞表を提出して参りました。」その辞表は、今般都合により辞職いたしました、この段お願いに及び候なりと、いうような文言の辞表でございます。そこで私はその当時まで、田中君を辭めさせなければならんとは考えておりませんでしたけれども、本人に会いまして、本人の意のあるところを聴きまするというと、只今のことと繰返し繰返し申しまして、私が辞めた方が、やはり世間にに対するこの内閣の感

う人は仲間でありますと、同君に別に特に恨みがあるのでも何でもないのですが、同君は土建業者でおられまして、今日ですか、昨日ですか、無罪の判決を受けられました西尾前國務大臣の問題も、これは要するに土建業者から金を受取つたかどうかということで、これも結局社会黨の立場からでありますけれども、そういうところから金を受取つたのが面白くないということですが、特にこれは政治的の意味で社会黨からは指摘されていふようであります。いずれにいたしましても、そういった業者はこれは法務廳というものとはどうも余り関連が考えられません。それで同君が法務政務次官になつたとします。いうことを聞きまして、どうも同君を知る程のものは皆奇異の感を抱いたのであります。願わくば問題などを起さねばよいがという立場に考えておつたのですが、それで中には、要するにあれは選舉対策さというように申している自由党の人たちなんかあるのであります。併しながら吉田内閣は政務次官というものをどういう立場に考え方でいるか知りませんが、もつと人事といふものは慎重に、而も過任者を充てなければならんものであると我

れを強制して、是非辞めて貰はなければならんと、ここまでは考えていないなればならない。されども、とにかく事件が起きたのでありますから、辞めて貰わまして、そうして法務廳なり、内閣がクリーになれば、これ程好ましいことはありませんから、田中君がみずから辞めたいという心事を大いに諒じたまゝで、直ちに同意をいたしたのであります。

○大野幸一君 一体法務総裁はお柄、お人相を見ますると、私は實に数服いたしておるのでありますて、私は生來余り人に嫌味を言いたくない、か世辞の多い方なのでありますて、一口公人となりましてここに出席いたしますれば、そういうのは私情でありますて、選舉民に対し一言申述べなければ相済まないということから申上げるのでありますから、そのつもりでお詫取りになることを御了解下さい。松井委員から選考の事情についてお尋ねがありましたが、これは全國民の知り合ひでありますと、この弁護士会からも民自党で大勢の錚々たる人が出ておるのではありませんから、控室に行きましたところで、控室に所屬するところであります。全く奇異に感じたところであります。先づ我々弁護士会に所属するところで、控室に行きましたが、これは全國民の知り合ひでありますと、この弁護士会からも民自党で大勢の錚々たる人が出ておるのではありませんから、そこまででは考えていないなればならない。されども、とにかく事件が起きたのでありますから、辞めて貰わまして、そうして法務廳なり、内閣がクリーになれば、これ程好ましいことはありませんから、田中君がみずから辞めたいといふ心事を大いに諒じたまゝで、直ちに同意をいたしたのであります。

いか。参議院に行きましたが、これは私は、ここに臨席されておる隣の人でも、前の方の人でも政務次官ぐらいは全部勤まると思は考へておりますが、なぜかと、こう言う。これは一言にして言うと、こういうことを民衆は言つております。吉田さんはいい年をして三十一歳の若僧に、何だかきん玉でも摑まれているのではないか、こういう言葉を言う。或る人は、いやそんなことはない。指を丸くいたしまして、これを大変貴いだのであるう、こう言わられるのであります。私はこれは何を意味するか、ただ吉田さんの不名誉ではありません。民自党的の不名誉ではあります。政治家、我々の不名誉である。実に心外に堪えなかつたのであります。こういうことなんです。まだ我々の間ににおいて将来も聞かなければならぬのかと思うと殘念でありますから、この点全く我々と共に政治を綺麗にするという点において、一つ将来、誰も他の國務大臣にこれを願ひするような人格の持主はありません。私は法務総裁にだけお願いして置きたい。この点は一つお願いして置きたいと思うのであります。それから法務総裁のことであります。吉田さんが法務総裁を兼任されたのであります。内閣ができるとともに、吉田さんから受け取る印象は、法務総裁について非常に慎重である。その慎重が或る意味においては悪い意味に取られたのであります。石炭國管問題を控えて、政界には嵐が吹いておる。この法務総裁の地位、人如何によつては自分の政党にも騒動が起るのでないか。そこでこれも容易にできない。片山内閣の鈴木法務総裁も自党の副総理を起訴するよう

な運命になつた。こういうことで、吉田さんは非常にこの点慎重になつた。
まあ／自分が兼任して置けば間違いはない。ですけれども、この間中しばしば申上げますがごとく、私は法務総裁こそ超党派的なものでなければならぬ。吉田さんはそんなことは忘れておる。こういうようなことでは吉田さんの頭も何と言つても私は古いと思ひますから、この点を何とぞ進歩的、公正的に持つて行つて貰いたい、こういうことがあります。私は昨日ここで弁護士会で聞いて來たことを言つたわけだ。例えば芦田総裁にも逮捕状を持つて來た。その芦田さんの逮捕状は、もう一枚逮捕状を忘れておるから、これは吉田さんの逮捕状も持つて來なければ公平でないということは、弁護士会で言つておる。こんなことは信じていなかつた。けれどもこれを木内検務長官に座談として話したら、余り面白くない顔をされたのであります。これは笑話でありまするが、こういうような印象を全國民に受けないよう、公平に検察廳の独立を図ると共に、本当に公正でなければならない。この点について、仮に検舉するにしても公平にやつて行かなければならぬということは國民常識です。この点も一つ法務総裁、全くあなたは、命を賭して、情熱を持つて、とおつしやいましたから、これこそ本当に実行して貰いたい。これだけを私はこの際申して置きます。そうしてもう一つお伺いしたいことは、暫定的に辞められたのでしょうか

か、どうか、ということとて、田中法務次官といふものが又再任される場合がある。それまでには空位に置くとかといふ新聞記事もありましたが、私はそれを信じたくないのです。一体法務次官といふのは、その職務とするところは政府と國会との連絡係で、この連絡係をよくして貰わなければ困る。そこで一休衆議院の法務委員会といふのが権威を持つておるでしょ、うが――、錚々たる弁護士諸君が委員になつておられるところで、田中さんが法務次官になつて、法務委員会对する折衝の効果が發げられるでしょ、うか、こう私には考えられるのです。そういう意味において、我々の全く遺憾とするところは、この二大重要な法案も刑事訴訟法施行法案、裁判所法の一部を改正する法律案につきまして、衆議院で早くやつて貰つて、我々はこちらへ來て修正したい個處も發見し、そげて本國會に上げようとしているのだけれども、本日最終日になつて、三時半になんとするとのに、まだ廻付して來ない。これは政務次官が空位であるからである。こういう点をよく了解下さいまして、一つ法務裁が善處されたい。それから若し不幸にして本日この二法案がここで審議が終らなくて、これは我々法務委員会の責任ではない。挙げて政府の責任だ。こういうことを一つ申上げたい。一体法務政務次官を空位に置く意思があるのかないのか、法務委員会なんてものは政務次官がなくてもいいのか。それでは法務総裁直接たびくおいで下さつてやつて頂きたい。政府委員は非常に熱心でありますけれども、政府委員は事務的、技術的です。我々は咎めるのは氣の毒です。だから咎め

○委員長(伊藤修君) 次に刑事訴訟法施行法案を議題に供します。前回に引き続き質疑を継続いたします。この法案は法律は知らないからとおつしやる。政務次官は來ない。我々はどこで譯讀を行くというのが、我々の常識なのです。そこで咎める法務省裁は、どうもわしは法律は知らないからとおつしやる。政務次官は晴らしつつ本当に審議をしていくというのが、我々の常識なのです。いうのは決して悪い意味ではありません。私情を以て言うのではありません。そういう点をよく御考慮下さって、政務次官を空位に置くようなことはないと思いますが、どうかその点を一つお尋ねしたい。

について少し御報告申上げて置きました。本月八日に私は関係方面に招致されまして、約三時間に亘りまして、本法案につき意見を聽せられました。その際強く主張して置きましたことは、新刑事訴訟法が、現在のごとき機構においては到底完全に実施ができない。従つて期日を延期するか、然らずんば法案の内容において幾分か期日のゆとりを設け、以て事務の滞滯を少くする。よう努めなければならないという意味におきまして、どうしても期日の変更ができないれば、内容を起訴主義にすべきものである。こういうことを三時間程論議いたしまして、大体において承認しておつた次第であります。從つてその線に沿いまして、当委員会から刑事訴訟法施行法案の一部を修正する案として、先に関係方面に提出して、置いた次第であります。それは第二條中「第一審における第一回の公判期日が開かれた」を「公訴の提起があつた」に改める。第四條中、「第一審における第一回の公判期日が開かれていない」を「公訴が提起されていない」に改める。第八條から第十三條までを削る。第十四條を第八條とし、以下第二十三條まで六條づつ繰上げる。かような修正案を関係方面に提出して置いたのです。この趣旨は衆議院においても同調いたしまして、衆議院において大体この参議院におけるところの修正案通り修正されて、衆議院の法務委員会は通過しておる次第であります。以上のことを御報告申上げて置きますから、その趣旨をお含みの上、御質疑を願います。別に御質疑はございませんか。質疑がありましたら、この際一つお願いいたしたいと思います。会期も時間的に

に切迫いたしておりますから……では別に御質疑もなければ、後刻に質疑を

繼續いたします。

次に司法警察職員等指定應急措置法案を議題に供します。昨日に引き続き質疑を繼續いたします。それでは別に御質疑がなければ、後刻に譲りたいと思ひます。以上三案につきましては、御承知の通り衆議院でまだ本会議に上程されおりませんから、衆議院の本会議の上程後に当委員会を開くことにいたしました。それまで休憩いたします。

午後三時三十三分休憩

午後八時三十七分開会

○委員長(伊藤修君) 休憩前に引き続まして、法務委員会を開会いたしました。司法警察職員等指定應急措置法案を議題に供します。本案に対する質疑はこれで終了することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(伊藤修君) ではさよう決定いたします。では本案全部を問題に供します。本案全部に御賛成の方は御起立を願います。

〔「総員起立」

○委員長(伊藤修君) 全会一致、原案通り可決すべきものと決定いたしました。尚、本案に対する本会議におけるところの委員長の口頭報告の内容については、予め御了承を願うことに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(伊藤修君) 尚多数意見者の御署名をお願いいたします。

多数意見者署名

松井 道夫 齋 武夫

星野 芳樹 遠山 丙市

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常

の御起立を願います。

〔総員起立〕

○委員長(伊藤修君) 全会一致と認めます。よつて本法案は可決すべきものと決定いたしました。尙本会議におきまする報告につきましては、委員長に御一任願います。本案を可とされた方は順次御署名を願います。

多数意見者署名

大野 幸一

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

齊 武雄

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

齊 武雄

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

齊 武雄

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

齊 武雄

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

齊 武雄

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

齊 武雄

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

齊 武雄

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

齊 武雄

鈴木 安孝 鬼丸 義齋

岡部 常 大野 幸一

鶴村眞一郎 來馬 琢道

國務大臣 國務大臣 植田 俊吉君

政府委員 檢務長官 木内 貞益君
(法務廳事務官)

法務課長 高橋 一郎君
(檢務課長)

法務廳事務官 野木 新一君
(法務廳事務官)

意見長官 兼子 一君
(調査意見長)

法務廳事務官 岡咲 惣二君
(調査意見長)

最高裁判所 本間 喜一君
(最高裁判所)

事務総長 岡咲 惣二君
(最高裁判所)

説明員 説明員

十一月三十日本委員会に左の事件を付託された。

一、刑事訴訟法施行法案(予備審査のための付託は十一月十五日)

一、裁判所法の一部を改正する等の法律案(予備審査のための付託は十一月十五日)

一、司法警察職員等指定應急措置法案(予備審査のための付託は十一月二十五日)

一、司法警察職員等指定應急措置法案(予備審査のための付託は十一月二十六日)

前之園喜一郎君

委員

大野 幸一君

齋 武雄君

鈴木 安孝君

遠山 丙市君

深川タマエ君

來馬 琢道君

松井 道夫君

鶴村眞一郎君

星野 芳樹君

委員外議員

前之園喜一郎君

第五部 法務委員会議録第十一号 昭和二十三年十一月三十日 【參議院】

昭和二十三年十二月二十二日印刷

昭和二十三年十二月二十三日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局